
 令和７年 第２回米原市定例教育委員会 

 

 

日 時：令和７年２月 14日（金） 午後３時 30分開会 

場 所：米原市役所  ３－Ｃ会議室 

 

 

  （出席者） 

     教 育 長：一ノ宮教育長 

     教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員、井口委員 

     教   育   部：口分田部長、髙木理事 

     教 育 総 務 課：梶田課長 

     学 校 教 育 課：北川課長 

     生 涯 学 習 課：平山課長 

     図 書 館：梶川館長 

     スポーツ推進課：横田課長 

     学 校 給 食 課：花部課長 

     保 育 幼 稚 園 課：瀧上課長 

     子 育 て 支 援 課：山田課長 

     書      記：辻村 

 

１ 開 会  

 

２ 教育長挨拶 

   皆さんこんにちは。先週から今週初めにかけて厳しい寒波の南下が長く続いて積雪も

増え、心配していました。土日を挟んだこと、除雪体制や地域の方の協力もあったと思

いますが、登下校につきましては大きな支障なく、通常通りでした。ただ、９日にスポ

ーツ少年団のステップアップセレモニー＆交流会が計画されましたが、市内全域から保

護者の送迎もあるということで、残念ながらこちらは中止になりました。来週にも積雪

の予報がありますので、状況を見ていきたいと思っています。これも雪の状況を心配し

ていましたが、先週の６日から７日にかけて滋賀県都市教育委員会連絡協議会県外研修

がありました。御参加いただいた教育委員の皆様は大変ありがとうございました。東京

都は非常にいい天気で雲一つないような天気が２日間続いていました。東京都の複雑な

交通網の中を連れて行っていただいたという感じでした。この研修会は初めての参加で

県内他市の教育長とも出会えました。それから県内以外、特に関東地方の教育長や教育

委員と不登校の問題や部活動の地域移行の問題等について意見交換をさせていただく機

会になりました。双方の問題については、どこの市もやはり大きな課題でそれぞれ苦慮

されているという姿がありました。部活動の地域移行につきましては、市といっても大



きな市、小さな市の違い、財政的なことや人材的なことといった部分でずいぶんと進捗

状況も違いますし、課題も違うという印象を改めて持ちました。米原市としてできるこ

と、持続可能な方法を探っていくということが必要であると思っています。いくつか前

回の定例教育委員会以降のお話をさせていただこうと思います。米原市の合併 20周年記

念事業の１つとして 20周年の記念ロゴマークの募集がありました。広報秘書課から校園

長会の中で依頼がありまして、どれぐらいの作品が集まるかなと思っていましたが、小

学生 224 点、中学生 22 点の応募がありました。それぞれ米原市といえばというところ

で、伊吹山、三島池、鴨、イヌワシ、梅花藻、綺麗な川、琵琶湖、新幹線という連想され

るようなものをモチーフにして、なかなか良い作品を作ってくれていました。それと合

わせて作品に込めた思いも書いてもらったのですが、20 周年を祝う気持ちであるとか、

米原市への愛着であるとか、これからの発展を願う子どもたちの思いに触れる機会とな

って大変良かったと思っています。今日の午前中に三役で最終審査をして、採用される

ロゴマークが決まったとのことです。それからコミュニティスクールの来年度の予算配

分に関わる審査会を２回終えて、もう１回させていただきます。大体１校当たり 40万円

前後の経費を想定していて、それぞれの学校が計画している事業が適正に予算化されて、

そして学校運営協議会との熟議・協働が機能した取組になっているなど聞き取りを進め

ています。この事業については、ある程度定着してきていますが、マンネリ化しないよ

うに、また、育てたい子ども像を学校運営協議会の委員にも共有してもらいながら進め

てほしいと伝えています。また、米原中学校が令和６年度のコミュニティスクールと地

域学校協働活動の一体的な推進に関わる文部科学大臣の表彰を受けたということで、２

月 28日に文部科学省で表彰が行われるということです。学校、保護者、地域住民が目指

す生徒像や学校教育目標の実現に向けて協働した取組、特に米原中学校区では、園と小

学校を巻き込んで農園活動、あるいは収穫感謝祭など、人と人との繋がりを大切にし、

学びと学びを繋ぐ場面を創設してきたという功績が認められたということで大変嬉しく

思っています。この事業に絶大な力を貸していただいている関係の皆様にお礼を申し上

げたいと思っています。それからいじめ問題連絡協議会がありました。米原警察署、彦

根子ども家庭相談センター、人権擁護委員、民生委員児童委員、PTA代表、学校代表等の

方にお集まりいただいて、市内のいじめの発生状況等を説明し、今回は保護者・地域向

けリーフレットを作成しようということで、その原案について御審議をいただきました。

内容やその活用、配布方法などについても御協議をいただきました。いじめの発生状況

につきましては、この定例教育委員会で報告をしていますが、いじめの定義にのっとり

丁寧に見ていく中で、数としては増えていますが、１つ１つ丁寧に対応し、発生後３か

月後には解消確認を行っているところです。この作成しているリーフレットなどを活用

して引き続き早期発見、早期対応ができるようにしていくことが重要であると認識して

いるところです。以上、最初の挨拶とします。 

 

３ 会議録承認 

   令和７年第１回定例会議事録 



 

４ 議案審議 

  議案第１号 令和７年度米原市一般会計予算について        【 各 課 】 

   （内容） 令和７年度米原市一般会計予算のうち教育委員会所掌の予算を別紙のとお

り令和７年米原市議会第１回定例会に提案することについて教育委員会の意

見を求めるものです。提案理由としては、令和７年度米原市一般会計予算の

うち教育委員会所掌の予算の総額は、歳入歳出それぞれ 3,276,790 千円と定

めるものです。各課に係る主なものは下記のとおりです。 

  【教育総務課】 第４期教育振興基本計画策定業務委託料、坂田小学校長寿命化改良工

事、柏原小学校防災機能強化工事(１期)、柏原中学校防災機能強化工事、

伊吹山中学校トイレ改修工事（２期） 

  【学校教育課】 採点システム・道徳・防災の子、校外活動バス借上料、ALT賃金、小学

校教育振興備品(理科・音楽) 

  【生涯学習課】 市民交流プラザ LED・舞台照明設備改修工事、市民交流プラザ空調設備

等更新工事、学びあいステーション改修工事、学びあいステーション指定

管理委託料（４館）、伊吹山植生防護柵設置工事、発掘調査作業委託料、

醒井宿資料館、伊吹山文化資料館指定管理料 

  【図 書 館】 会計年度任用職員給料等 

  【学校給食課】 会計年度任用職員人件費、給食センター施設改修工事 

  【スポーツ推進課】 双葉総合体育館空調設備設置工事設計業務委託料、山東 B&G 海洋

センタープール改修工事、スポーツ推進計画策定業務委託料、わた

SHIGA輝く国スポ・障スポ米原市実行委員会負担金 

  【子育て支援課】 会計年度任用職員報酬、手当 

  【保育幼稚園課】 山東幼稚園閉園による人件費、維持管理経費等の減、旧山東幼稚園

利活用事業者選定委員会報酬、費用弁償 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

  Ａ委員   ： 何点か質問をお願いします。学校教育課の新規事業についてです。１

つ目は、まいばら防災の子ということで、これはタイムリーな新規事業

で、県の予算を取りにいっているということで理解しています。このビ

ジュアル図を見てみますと伊吹小学校をモデル校としていて、前段に伊

吹山災害を教訓にした防災教育推進と書いてあり、この間の伊吹山の災

害をメインにするということで書いてありますので、伊吹小学校の子ど

もたちについては非常に身近で大切な問題なので有効かと思います。ま

た、これを機会に市内の小学校４年生にオンラインで広げていくという

ことで、一般化しようということだと思います。そこで質問ですが、こ

の市内の小学校４年生の子どもたちも、伊吹山の災害を教訓、窓口にし



て、それを市内の問題、自分たちの問題として捉えていくのでしょうか。

一般的な地震や火災については避難訓練も含めて日常的にやっています

ので、その仕分けというか、イメージをもう少し教えていただきたいで

す。もう１点、ここに指導・助言ということで学校安全アドバイザー（有

識者）と書いてありますが、これは防災に関しての知識や所見を有する

方だと思いますが、市内でそういう方がおられるのか、お願いして来て

もらうのか、人材の問題についてはどうなのでしょうか。２つ目は、作

業療法士訪問事業で、これもタイムリーな問題で、対象とする子どもた

ちの数が少ないとは思いますが、非常に有意義で大事な問題だと私は捉

えています。各校への事業申込希望調査でこの子はどうだろうというこ

とを挙げてこられると思いますが、単なる不器用な子どもというだけで

は作業療法士の領域とは違うと思いますので、学校の何か基準になるも

のが必要なのではないかと思います。個人的には、通級指導教室の先生

が知見を持っておられますし、対象となる子どもたちも多分通級指導教

室に通っている子どもと重なってくると思いますので、通級指導教室の

先生も一緒に指導・助言を聞くなどして、専門家である作業療法士の指

導を広げていく方法もあるのではないかと思います。それともう１点、

これに関しても人材ですが、果たして米原市に作業療法士の資格を持っ

た方が何人おられるのかと思いました。ふくしあや地域包括支援センタ

ーの中には、リハビリ関係でおられると思いますが、年間３回×３校、

１回１万円で予算的には大きなものではないと思いますし、かなり専門

性の高い仕事ですので、人材をどのように確保されるのかをお聞きした

いです。最後に、山東幼稚園の利活用の問題ですが、近所の小さい子ど

もがいる保護者と世間話をしていた中で、建物は立派だけどどうするの

だろう、天狗の丘を利用しているけどどうなるだろうという話が出てき

て、そういう市民としての疑問を聞きました。多分来年度１年ぐらいか

けて利活用についての委員会を開催して方向性を決めて行かれると思い

ますが、その辺の市民への広報も含めて、現在こういう検討を行ってい

ますということをお知らせいただくと親切だと思いました。 

 

  事務局   ： 防災の子について、まず伊吹小学校がモデル校ということですが、実

は春照小学校と伊吹山中学校にも専門家を派遣できるような予算枠をと

っています。滋賀県には伊吹小学校ということで要望しておりますが、

伊吹山中学校区の３校ともこの事業を活用していただけるようにという

想定をしています。小学校４年生の学びとしまして、まだ詳細は決まっ

ていないですが、伊吹小学校を始めとする伊吹山中学校区の学びをオン

ラインで発表してもらうことも想定していますし、あるいは実際に伊吹

地区の災害のことをどなたかにオンラインで喋っていただくということ



も想定して、担当の方で計画を立てているところです。小学校４年生で

防災のことが社会科で出てきますが、伊吹山のことは載っていませんの

で、防災の子をやることで自分の故郷でも同じようなことが起きている

ということを学びにしたいと思っているところです。アドバイザーにつ

いては、滋賀大学の教授が今年で退職されて来年はフリーになるという

ことで、何回でも行くという内諾はいただいています。作業療法士につ

きましてはふくしあの先生に内諾をいただいているところで、有効に活

用していきたいと思っております。通級指導のことも御意見いただきま

したので、是非そのようにさせていただきたいと思います。 

 

  Ａ委員   ： 対象となる生徒の基準はどうでしょうか。 

 

  事務局   ： まだそこまで要綱ができていないですが、ふくしあの先生も全てが全

て作業療法士の対象になることはないとおっしゃっており、先生ととも

に作っていきたいと思っています。 

 

  事務局   ： 山東幼稚園については今までからいろいろと御心配いただいていると

ころです。まず、今年度末に閉園を迎えた後も天狗の丘については、今

までどおり御利用いただけるように維持管理をしていく予定です。閉園

になることの周知の部分にも御意見いただいていますが、広報まいばら

３月号で山東幼稚園の閉園についての特集をしていただくことで周知さ

せていただけると思っています。山東幼稚園の閉園式を３月 15日、その

後、閉園式の午後と日曜日に一般の方に向けた園開放ということで、様

子を見ていただけるような機会を持たせていただきたいと思っていまし

て、そうした周知も予定しているところです。跡地の利用に関しまして

は、ある程度の方針を今年度にお示しする方向で議会でも答弁されてい

るところですが、今は庁内での検討を引き続き行っているところです。

市が全て整備して維持管理していくかどうかについては、まずは民間事

業者による利活用をしていただけないか探っていくという方向で検討を

進めている段階でございます。具体的なスケジュールや手法につきまし

ては、決まりましたらまたお知らせしていければと考えています。 

 

  Ｂ委員   ： 子どもサポート事業についてです。ガイドウォーカーを新たに１人配

置されるということですので、窓口となって連携しやすくなるかと思い

ます。所属は教育支援センターになるのかということとステップ・フォ

ワード・プログラムにガイドウォーカーが２人おられます。この方たち

は常時そこにおられて、新たなガイドウォーカーが学校に動きに行かれ

るのかお聞きしたいです。 



 

  事務局   ： ステップ・フォワード・プログラムに現在２人のガイドウォーカーが

おりまして、その２人は引き続き双葉中学校に行っていただきます。そ

こに加えまして３人目のガイドウォーカーを会計年度任用職員で運用し

ようとしています。所属としましては、ステップ・フォワード・プログ

ラムに来ていないが、学校で別室に行っている子への支援ということに

なるので教育支援センターの所属ということになるかと思っています。

教員の OBということを想定しており、できるだけ継続して同じガイドウ

ォーカーが同じ子に関われるような支援ができるといいと思っています。 

 

  Ａ委員   ： 今のことに関連して、新規の派遣型のガイドウォーカーはアウトリー

チ支援を専門にされ、教育支援センターの中の人員の１人として位置づ

けされると思いますが、この仕事は結構１人です。孤立というか非常に

悩みが多い場合があるかと思います。アウトリーチは非常に難しいし、

訪問と一概に言いますが、会いに行った方が受け入れてくれない場合も

ありますし、非常にセンシティブな仕事ですので、ガイドウォーカーの

先生のお悩みもあるかと思います。そういう意味で組織の中の１人とし

て、愚痴が言えたり、相談できたりするように教育支援センターの中に

きちっと位置づけていく。例えば机をそこに置いておくなど、センター

長を中心にして、いつも見ていてもらえるというような体制を是非作っ

ていただきたいし、その方にもそういう所属ですよということをおっし

ゃっていただかないと孤立しやすいポジションだと思いますので、よろ

しくお願いしたいと思います。教育支援センター事業というのが大きく

立ち上がってこれが１つまとまっているので、いろいろな支援に当たる

先生方の相談を受ける臨床心理士や大学の先生をスーパーバイザーとし

て予算化して設置していただくと、支援する先生方も安心して仕事がで

きるかなと思いますので、是非よろしくお願いします。 

 

原案承認 

 

  議案第２号 令和６年度米原市一般会計補正予算（第 12号）について 【 各 課 】 

   （内容） 令和６年度米原市一般会計補正予算(第 12号)のうち教育委員会所掌の補

正予算を別紙のとおり令和７年米原市議会第１回定例会に提案することにつ

いて教育委員会の意見を求めるものです。 

補正予算については、歳入予算 280,308千円を減額し、歳出予算 81,744

千円を減額するものです。 

 

  【教育総務課】 スクールバス・校外活動バス運行事業は、執行見込額の精査により減



額、小学校施設管理事業は施設管理用備品の入札執行残の減額、小学校

就学支援事業は、要保護準要保護児童就学援助費の執行見込額の精査に

より減額、小学校施設維持補修事業は、入札執行残の減額、中学校施設

管理事業は、施設管理用備品の入札執行残の減額、中学校就学支援事業

は、要保護準要保護児童就学援助費の執行見込額の精査により減額、中

学校施設維持補修事業は、入札執行残の減額です。 

  【学校教育課】 事務局教育振興事業は、まいばら演劇の子の委託料の減額、中学校教

育振興環境整備事業は、地域運動部活動推進事業委託料と生徒派遣補助

金の減額、各小中学校管理事業は、光熱水費の減額です。 

  【学校給食課】 西部給食センター運営事業は、財源更正、東部給食センター運営事業

は、会計年度任用職員給料の減額、給食センター維持補修事業は、東部

給食センター照明改修工事の入札執行残の減額です。 

  【生涯学習課】 社会教育総務事業は、スマートフォン講習会支援業務委託料の市負担

額減による減額、市民交流プラザ管理運営事業は、光熱水費と施設改修

工事の入札執行残の減額、学びあいステーション管理運営事業は、光熱

水費の高騰に伴う各学びあいステーションの指定管理委託料の増額、文

化財保護事業は、史跡鎌刃城跡保存活用計画策定業務委託料の入札執行

残による減額、伊吹山山頂植生防護柵設置工事の入札執行残の減額、文

化財保護保存活動補助金の減額です。 

  【図 書 館】 近江図書館管理運営事業は、改修工事の入札執行残の減額です。 

  【スポーツ推進課】 体育施設管理運営事業は、光熱水費の高騰に伴う指定管理委託料

の増額、各委託料と工事費の入札執行残の減額です。スポーツ推進

事業は、執行見込額の精査による減額です。 

  【保育幼稚園課】 会計年度任用職員報酬と期末手当の減額です。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第３号 米原市文化財保護審議会委員の委嘱について      【生涯学習課】 

   （内容） 米原市文化財保護審議会委員を別紙のとおり委嘱したいので、米原市文化

財保護条例第 22条の規定により、この議案を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

 



  議案第４号 米原市文化的景観整備活用委員会委員の委嘱について  【生涯学習課】 

   （内容） 米原市文化的景観整備活用委員会委員を別紙のとおり委嘱したいので、米

原市付属機関設置条例第２条および第４条の規定により、この議案を提出す

るものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第５号 令和６年度米原市スポーツ顕彰被顕彰者の決定について 

【スポーツ推進課】 

   （内容） 米原市スポーツ顕彰規程第５条の規程による委員の候補者選考結果に基づ

き、同規程第６条の規定により被顕彰者を決定する必要があるため、この案

を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第６号 米原市特定教育・保育施設および特定地域型保育事業の保育料等に関する

条例の一部を改正する条例について         【保育幼稚園課】 

   （内容） 米原市立山東幼稚園の閉園により、市立幼稚園を廃止することに伴う変更

および児童福祉法第６条の３第 23項に規定する乳児等通園支援事業を実施

することに伴い、利用した子どもの保護者に対して利用料の徴収を行うた

め、この案を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第７号 米原市学校給食施設条例の一部を改正する条例について【保育幼稚園課】 

   （内容） 米原市立山東幼稚園の閉園により市立幼稚園を廃止することに伴い、関連

条例の改正が必要なため、この案を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 



  議案第８号 米原市教育委員会公印規則等の一部を改正する規則について 

【保育幼稚園課】 

   （内容） 令和７年３月 31日をもって米原市立山東幼稚園を廃止することに伴い、

関連する例規の整備が必要となったため、この案を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第９号 米原市立幼稚園規則を廃止する規則について     【保育幼稚園課】 

   （内容） 令和７年３月 31日をもって米原市立山東幼稚園を廃止するため、この案

を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第 10号 米原市教育委員会事務決裁規程等の一部を改正する規程について 

【保育幼稚園課】 

   （内容） 令和７年３月 31日をもって米原市立山東幼稚園を廃止することに伴い、

関連する例規の整備が必要となったため、この案を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

原案承認 

 

  議案第 11号 米原市立幼稚園学校評議員設置規程および米原市立幼稚園通園バス運行

管理規程を廃止する規程について          【保育幼稚園課】 

   （内容） 令和７年３月 31日をもって米原市立山東幼稚園を廃止することに伴い、

本規程が不要となったため、この案を提出するものです。 

 

   ― 以下、議案に基づき説明 ― 

 

  Ａ委員   ： 米原市立幼稚園通園バス運行管理規程を廃止するということですが、

バスは残りますよね。それの利活用は今のところ何かありますか。 

 

  事務局   ： 山東幼稚園で現在は２台のバスを管理していますが、既に１台につき

ましては、山東地域からいぶき認定こども園への通園バスとして利用し



ています。もう１台は山東地域から山東幼稚園への通園バスとして利用

しています。次年度につきましても、いぶき認定こども園で山東地域の

子どもの受入れをしていることから、引き続き通園バスを２台利用する

予定をしていまして、いぶき認定こども園に伊吹地域用のバスと山東地

域用のバスの２台を配備させていただきます。１台不要となるバスにつ

いては別の園で利用し、老朽化したバスを競売等の手続きを経て処分を

する予定をしています。 

 

原案承認 

 

５ 報告事項 

  （１）小中学校体育館空調設備の整備方針について         【教育総務課】 

 

  Ａ委員   ： ２つ教えてください。１つ目は、双葉中学校の体育館は社会体育施設

なのでこの計画から除外しているということでしたが、別途そういう計

画があるのかどうか。２つ目は、これも以前地域の方が夏は体育館も暑

いしかわいそう、テレビで国が災害避難所という意味合いもあって、体

育館にクーラーを入れてくれるみたいでよかったと言っていたときに聞

いた質問なのですが、授業で体育館を使うときに、例えば２時間目に使

う時はいつ付けるのだろうと言っていました。教室は 10分程度で涼しく

なってきますが、体育館は広いのでスイッチを入れて、授業終わるころ

に効いてきて涼しくなってくるのではないかと笑い話として喋っていま

した。いわゆる断熱効果を高めるための施策はたくさんありますが、ラ

ンニングコストの中で運用面の算定はどうなっているのでしょうか。ず

っと付いているわけではないと思うのでお願いします。 

 

  事務局   ： 双葉中学校の体育館につきましては当初予算にスポーツ推進課で設計

を挙げさせていただいており、連携していきたいと思っています。ラン

ニングコストについては夏だけじゃなく冬にも使うことで試算をしてい

ますが、実際の運用についてはこれからどういった形で使っていくか考

えながら、有効な活用をしてもらうようにしていきたいと思っています。 

 

  Ａ委員   ： 学校の学級数によっても違いますし、大きい学校はずっと付けている

ような形になると思います。 

 

  （２）後援等名義使用承認（後援）について 

     ○第 24回湖北母親大会                   【教育総務課】 

 



６ 所属長報告 

  資料事前送付により説明省略 

 

７ 所属長に対する質疑 

 

    

８ 質疑応答 

 

 

９ その他 

 （１）令和７年第３回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和７年３月 21日（金）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 ４－Ａ会議室 

 

 （２）令和７年第４回定例教育委員会の開催について 

    日 時：令和７年４月 22日（火）午後３時 30分から 

    場 所：米原市役所 コンベンションホール 

 

10 閉 会 

 以上をもって令和７年第２回定例教育委員会を午後５時 19分に終了した。 


